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社会主义制度的优

越性应表现在两方面：

一是快速发展社会生产

力；二是发展成果惠及

广大人民，走共同富裕

道路。这是社会主义本质的要求和体

现。快速发展社会生产力，就是致力于

尽快把蛋糕做大；让广大人民共享发展

成果，消除两极分化，逐步实现共同富

裕，就是要在做大蛋糕的同时分好蛋糕，

实现社会公平正义。

当前中央强调和重视分配公平、缩

小收入差距、实现共同富裕，特别是把民

生问题提到一个新的高度，就是要求更

加重视分好蛋糕。但这丝毫不意味着只

重分好蛋糕而轻做大蛋糕。马克思主义

认为，在社会经济发展的生产、分配、交

换、消费诸环节中，生产起决定作用。就

生产和分配的关系来讲，生产什么才能

分配什么，生产多少才能分配多少。而

且，生产方式决定分配方式，决定按照什

么方式、什么原则去分蛋糕。这就是说，

首先要做蛋糕，才谈得上分蛋糕；蛋糕做

得越大，人们分得的蛋糕才能越大。马

克思主义又认为，分配对生产有反作用，

在一定意义上也有决定作用。蛋糕分得

公平合理，可以调动劳动者和要素所有

者的积极性、主动性、创造性，促进经济

发展，把蛋糕做得更大更好。

在社会主义制度下，应当也能够把

做大蛋糕与分好蛋糕统一起来，也就是

在做大蛋糕的同时分好蛋糕，在分好蛋

糕的同时促进蛋糕做得更大更好。但国

际国内发展实践表明，做大蛋糕与分好

蛋糕并不是天然统一的：既不是只要把

蛋糕做大，收入差距就会自动缩小；也不

是收入差距扩大一段时间后，就会自动

趋于缩小。如果没有政府的自觉调控，

收入差距是不可能自动缩小的。即使从

发达资本主义国家几百年的发展历程

看，也不存在做大蛋糕与分好蛋糕天然

统一的情况。在当代，有些发达资本主

义国家也重视分好蛋糕的问题，它们通

过高额累进税、遗产税、慈善事业等来制

约收入分配和财产占有上的差距扩大，

通过较为成熟和有效的社会保障制度来

保障低收入者的生活水平、缩小初次分

配中形成的过大差距。我国是社会主义

国家，应该既重视把蛋糕做大做好，又重

视把蛋糕切好分好。无论只重做大蛋糕

而轻分好蛋糕，还是只重分好蛋糕而轻

做大蛋糕，都是偏离社会主义本质要求

的。

什么叫分好蛋糕？怎么分好蛋糕？

第一，分好蛋糕不是搞平均主义、人人分

得相等的一块，而应是根据各自在做蛋

糕中的贡献分得相应的一块；第二，缩小

收入差距不是不要差距，合理的、与贡献

差距相一致的收入差距是必要的；第三，

在公有制经济中分好蛋糕，就要贯彻实

行按劳分配原则，多劳多得、少劳少得，

奖勤罚懒、奖优罚劣，随着劳动生产率的

提高适时增加职工收入，规范国有企业

高管的收入；第四，在私营和外资企业中

分好蛋糕，就要确保工人的合法权益不

受损害，处理好企业利润与工资的分配

关系；第五，从总的框架来讲，要把蛋糕

切分为三大块--企业一块、职工（劳动报

酬）一块、国家一块，现在的问题是职工

的一块偏小，所以应提高劳动报酬在初

次分配中的比重，提高居民收入在国民

收入分配中的比重；第六，提高劳动报酬

不能“刮风”，不能一哄而上，不能只重行

政命令，而应根据不同经济成分、不同类

型企业的具体状况，提出统一性和差别

性相结合的指导方针，并把市场调节与

政府调控结合起来；第七，分好蛋糕重在

提高低收入者的收入水平，而对低收入

者来说应重在通过提高技术水平、知识

水平、专业水平和劳动绩效来增加收入，

不能仅仅在不变的劳动绩效和既有的蛋

糕存量上不断增大自己的一块；第八，做

大蛋糕和分好蛋糕，要求坚持和完善社

会主义初级阶段基本经济制度、坚持和

完善公有制为主体和按劳分配为主体，

实行多种所有制经济共同发展和多种分

配方式并存。

做大蛋糕与分好蛋糕是辩证统一的
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近日，一个名为“中郡县域经济研究所”

的机构在各大媒体公布第十一届“百强县

市”榜单，记者对照国务院扶贫办“新时期

592个国家扶贫开发工作重点县名单”发现，

竟有17个属于“国贫县”。（本报昨日11版）

百强县（市）的评比，其初衷是为了树

立典范，促进地域经济的发展。而通过“评

比”的商业操作，贫困县摇身一变成为“百

强县”，则完全是一种金钱交易行为。这一

行为，用荒诞的做法既吸引了大众的眼球，

又自揭画皮极具自我示众的标本价值。

穷县买富帽，展示了百强县与贫困县

庸俗化的一面，在现实利益驱动下居然可

以一身二任。一顶贫困县的帽子实惠多，

国家每年都有财政补贴；而“百强县”则名

声大作，誉满四海。有利益就有买卖，为了

名利双收，一些贫困县不惜拿出“活动经

费”，买上个“富帽”。而某些评级机构，正

是利用这种心态，诱你上钩，坐收渔利。穷

县戴上富帽子，其实是自欺欺人的闹剧。

当然，贫困县不是不能成为富裕县的，

但是要有过硬的条件和指标，绝不是随心

所欲“评”出来的。也许个别贫困县财政收

入确实增加了，一些官员为了突出自己的

政绩，博取上级的欢心，千方百计人为扩大

政绩。即便是实际上人均收入并没有上

去，只是富裕了一小片，而老百姓的生存状

态并没有真正改变，也要急于甩掉穷帽子。

种种丑态，从根本上说，与百姓无关，

却有个半官方化半商业化的色彩，其评比

与政绩挂钩，也只是官方小圈子的行为。

例如不久前曝光的幸福指数问题：平顶山

统计幸福指数三四年了，直到媒体爆料老

百姓才听说，而另一边小圈子内评比却热

火朝天。

这样的排名经济一抓一大把，牙防组、

中国脊梁奖、胎死腹中的孔子和平奖等等，

都是挂着羊头卖狗肉。

这一场穷县买富帽闹剧是官员和商人

共同导演的，我们难道还要做无意义的看

客？是该行动起来查一查这样的排名经济

源头出于何处，这样热衷购买政绩的领导

干部有没有经济问题？这些县的社会民生

问题是轻是重？这样的评比经济始作俑者

又是哪路毛神？
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春晚不吃霸王餐
不该成新闻

长久以来，央视春晚都是以象征性报

酬甚至零报酬的方式采用民间作品，也因

此惹来了不少争议和官司。龙年春晚剧

组表示都会支付稿费。（10月11日《羊城

晚报》）

采取别人的劳动果实，按质付酬，既

是朴素常识也是法律规定。春晚付稿酬

之所以成为新闻，是因为此前不付稿酬或

象征性地支付稿酬，因大吃霸王餐而导致

的法律纠纷，已经不在少数，比如笑星陈

佩斯曾一怒之下将央视付诸法庭。而去

年的马未都事件也是众所周知--进入去

年春晚的候选小品《两毛钱一脚》，被曝涉

嫌抄袭马未都作品，马未都不满春晚剧组

的傲慢，拒绝授权，而导致这个由黄宏出

演的小品被最终拿下。至于冯巩等人的

小品，因生搬硬套网络段子而遭到网友们

冷嘲热讽，也不是新闻。

春晚付稿酬，并不意味着就真正遵守

了法律，也不等于就实现了其所称的“充

分尊重作者的著作权”。比如，如何支付

稿酬，支付多少稿酬，由谁说了算？如果

还是由春晚剧组单方面规定，显然仍是霸

王行为。再比如，采取了一段话、一句话，

只支付稿酬够不够？《著作权法》还规定，

著作权人享有署名权等诸多权利，可不是

仅仅领取报酬这么简单。

央视春晚影响尽管大不如从前，但影

响力仍在，仍是不少国人难以回避的“年

夜饭”，遵守法律规定是其生存的底线伦

理，不吃霸王餐还不够，还应该带头遵守

法律，而不是再折腾出店大欺客的丑闻。
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人才量化培养
能造就“乔布斯”吗？

詹万承

当大家都在热议“谁是下一个乔布

斯”时，宁波市将以5年为一个培养周期，

在 3 个层次培养 1400 名“乔布斯式”创新

型领军、拔尖人才。一个周期培养经费超

5000万元。（10月11日 新华网）

所谓的创新型领军、拔尖人才，究竟是

怎样的人才？是乔布斯一样的？还是仅以

证书和职称作为考核标准。

批量生产人才培养的模式并不具备

可行性。培养的周期、层次和结果，都已

经预先框定好了，基本是类似于工业产品

的流水生产，以这样的模式去培养创新型

领军、拔尖人才，无异于缘木求鱼。

与量化人才考核同步的其实是僵硬呆

板的思维模式。我们可以制定培养多少大

学生的指标，却无法确保每个毕业的学生

都学有所成，在数字化的考核指标达到而

质量并未如期上升后，就心有不满地直接

制定起质量指标来。所以与其说制定的标

准不对头，不如直接说是按指标生产的思

维模式不对头。在这样的思维视野下，人

才培养与产品生产是没有多大区别的，都

是按标准算周期地批量产出，完全忽略了

人本身的特质与所需的成长环境。

古人曾呼吁要“不拘一格降人才”，一

轮一轮地淘汰筛选下来还能有数字确保，

可如果是希望通过同样的方式来获得创

新型领军、拔尖人才，那结果只能是创新

其实并不创新，领军也并不领军，拔尖也

同样不拔尖。

穷县买富帽不啻为一次示众

一个拥有 770 人的科级事业单位，110

人涉案，其中55人被立案调查，从征收办主

任到下属收费站站长纷纷落网，涉案金额

达500余万元。（《潇湘晨报》10月11日）

从主任罗喣龙到 8 名副主任、党组成

员，以及下属各站点站长、班长，高、中层干

部几乎“全军覆没”。笔者要问“史上最肥

科级单位”是如何炼成的？

据介绍，耒阳市“矿征办”员工“搞钱”

的主要方法是私放煤车及收款不入账。每

天经过“矿征办”收费站点的运煤车辆络绎

不绝，当班员工稍微松一下手，每天放行几

台煤车或者少收些税费，车主们就会乖乖

地送上大笔“好处费”。“矿征办”流行着一

个潜规则——非法所得都会按一定比例分

成，通常是百分之七十由站内员工私分，剩

下的百分之三十送给“矿征办”领导，透过

这起集体贪腐案件，一条上下勾结、利益均

沾的腐败生态链清晰可见。

“史上最肥科级单位”腐败案再一次敲

响沉重的警钟，加强对权力监控，进行必要

的限制和约束，从体制机制上推进变革，促

进权力在阳光下透明运行，已经刻不容缓！
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“史上最肥科级单位”是如何炼成的？

卫兴华

（这是）栽赃，什么集资啊，纯粹是刁

民一伙。现在农民，你种粮直补分给他

钱，他乐意，你让他负担一分一毛的社会

福利，他就不干。简直奇了大怪了！

——近日，山东鄄城县彭楼镇听众刘

先生给中央人民广播电台新闻热线打来

电话反映说，自己在彭楼镇何庄完小上学

的儿子突然被校长赶出了学校。这些学

生的一个共同点是因为他们的家长没有

缴纳建设学校的集资款。

“1 千 7 百万呐，就造了这破船，刚一

下水还扎猛子，这不是坑爹吗？”

——兰州投资1700多万元建豪华游

船，试水当日即沉船。兰州市交通局回应

称问题已经解决，“酒钢号”已被拖上岸，

没有人员伤亡，搁浅原因主要是施工单位

的操作失误，“酒钢号”将于一个月后再次

下水试航，而酒钢集团回应称不知情。


